

Sujet : Les Etats-Unis à la tête du « monde libre » pendant la Guerre Froide.

Consigne : Après avoir replacé ces documents dans le contexte de la guerre froide, vous expliquerez dans quelle mesure ils montrent la volonté d'affirmation de la superpuissance américaine, mais aussi ses limites.

(Pensez à faire le lien avec les différentes interventions des Etats-Unis dans les conflits de la guerre froide.)

Doc. 1- La défense de la liberté

« [...] Nous ne saurions oublier aujourd'hui que nous sommes les héritiers de cette première révolution*. Que tous, amis comme ennemis, sachent dès aujourd'hui et en ce lieu que le flambeau a été passé à une nouvelle génération d'Américains, née en ce siècle, tempérée par les combats, disciplinée par une paix difficile et amère, fière de son héritage ancien, et qui refuse d'assister et de laisser place à la lente décomposition des droits de l'homme pour lesquels cette nation s'est toujours engagée, et pour lesquels nous nous engageons aujourd'hui dans notre pays et dans le monde entier.

Que chaque nation, bienfaitrice ou malintentionnée, sache que nous paierons n'importe quel prix, que nous supporterons n'importe quel fardeau, que nous surmonterons n'importe quelle épreuve, que nous soutiendrons n'importe quel ami et que nous combattrons n'importe quel ennemi pour assurer la survie et la victoire de la liberté.

[...] À nos anciens alliés dont nous partageons les origines culturelles et spirituelles, nous promettons la loyauté des amis fidèles. Unis, il y a peu que nous ne puissions faire dans le cadre d'initiatives de coopération.

[...] À ces jeunes États que nous accueillons parmi les États libres, nous promettons que la domination coloniale n'a pas été abolie simplement pour être remplacée par une tyrannie plus féroce.

[...] À nos républiques sœurs au sud de nos frontières, nous faisons une promesse particulière, celle de convertir nos bonnes paroles en actions, dans le cadre d'une nouvelle alliance pour le progrès. [...] Que tous nos voisins sachent que nous nous unissons à eux pour faire face, ensemble, à toute agression ou subversion sur l'ensemble du continent américain.

[...] À l'assemblée mondiale des États souverains, l'Organisation des Nations Unies, qui incarne notre dernier espoir à une époque où les instruments de guerre l'emportent largement sur les instruments de paix, nous renouvelons notre promesse de soutien, pour veiller à ce qu'elle ne devienne pas un simple lieu d'invectives, pour renforcer sa protection pour les nouveaux venus et les plus faibles, et pour étendre son champ d'action. [...] »

Discours d'investiture de John F. Kennedy, président des Etats-Unis, le 20 janvier 1961

* Allusion à la révolution de 1776 à l'origine des Etats-Unis

Doc. 2- Le soutien aux dictatures d'Amérique latine



Henry Kissinger, secrétaire d'Etat américain, et le général Augusto Pinochet, chef d'Etat du Chili, le 8 juin 1976 à Santiago au Chili. Le 11 septembre 1973, les Etats-Unis – et notamment la CIA – appuient le coup d'Etat de Pinochet contre le gouvernement socialiste de Salvador Allende, élu 3 ans plus tôt. La dictature militaire se prolonge jusqu'en 1990.